

Editorial

Aire limpio para la ciudad

Los últimos días han sido especialmente atractivos en el Aburrá por la excelente calidad del aire. Esto prueba que la región sí puede alcanzar su meta de carbono neutro. Todos debemos aportar.

Si es posible alcanzar un Valle de Aburrá sostenible, amigable con el medio ambiente y bajo en emisiones contaminantes, al punto que no atenten contra la salud pública. La prueba es la fotografía de la primera página de EL COLOMBIANO de ayer, con el título, Aire Limpio, en la que se observa la ciudad y en todo su esplendor natural.

La foto fue tomada con todas las estaciones del Sistema de Alertas Tempranas del Aburrá (Siata) en verde. Es decir, con concentraciones de agentes contaminantes de PM2.5, (humo negro, con altas concentraciones de azufre y otros agentes nocivos), por debajo de 10 microgramos por metro cúbico de aire, un hecho nunca antes registrado desde que se hace el monitoreo permanente de la calidad del aire en el Aburrá.

Esto se explica por la entrada de la temporada invernal, que al mejorar la radiación favorece la dispersión del material contaminante; la cuarentena por la vida, la cual frenó el parque automotor y las industrias, bajando hasta en un 90 % las emisiones de PM2.5.

Lo otro es el cambio de dirección de los vientos, que alejaron del Aburrá, Bogotá, Armenia, Bucaramanga y otras ciudades, gigantescas masas de humo y sus aerosoles nocivos para la vida, provocados



ILUSTRACIÓN MORPHART

por las quemas e incendios forestales en varias regiones de Colombia, Brasil, Venezuela, Guayana, Guyana y Surinam. En estas, desde 2017 se están destruyendo, promedio año, 68.000 km² de bosques y otros sistemas naturales, superficie superior a Antioquia (62.150 km²).

El mejoramiento de la calidad del aire, requisito básico para la salud y el bienestar general, que vive hoy el Aburrá, además prueba que los esfuerzos de las instituciones públicas y privadas, universi-

dades, centros especializados, científicos, personal técnico y ciudadanos del común, van por el camino correcto en la construcción de una región libre de polución.

Hoy el Aburrá cuenta con redes de monitoreo que le permiten conocer, en tiempo real, la composición de su partícula respirable y los agentes que la afectan; tomar las medidas del caso e informar a la comunidad sobre situaciones extremas, caso las registradas la tercera semana de marzo, cuando todas las estaciones del Sia-

ta amanecieron en rojo, con grave riesgo para la salud y la vida de toda la población, no solo de grupos sensibles.

Los esfuerzos no se quedan solo en el monitoreo del aire en la subregión. A través de Redaire, institución con un trabajo de décadas, hoy conformada por las 12 universidades más importantes del Aburrá, 7 corporaciones ambientales, científicos y personal técnico, luego de un seguimiento satelital, se alertó sobre el impacto de las quemas forestales de otras regiones sobre el Valle de Aburrá.

En materia ambiental, Medellín ha logrado avances gigantes que deben sostenerse y defenderse. Uno de ellos, lograr la gobernanza ambiental para los diez municipios de la subregión desde el Área Metropolitana del Valle de Aburrá (AMVA), como ente rector. Esta estrategia fue calificada modelo global de defensa de la calidad del aire por la Organización Mundial de la Salud (OMS) en 2019.

La iniciativa ha permitido la adopción del Protocolo Operacional para Enfrentar Episodios de Contaminación Atmosférica (Poeca), el Plan Integral de Gestión de Calidad del Aire del Aburrá (Pigeca), el Pacto por la Calidad del Aire, entre otras iniciativas.

No comprender un fenómeno como el registrado en plena "cuarentena por la vida", cuando la contaminación seguía disparada, pese a que el parque automotor y las empresas estaban frenadas, no quiere decir que el trabajo de las universidades, los centros especializados y las herramientas para contener la situación fuesen erradas, como se expresó, de manera irresponsable, en las redes sociales, incluso por parte de autoridades regionales. El tema del aire es asunto de sociedad y debe tener como centro la defensa de la vida desde el conocimiento científico ■

OPINIÓN

¿ES POSIBLE LOGRAR LA DESCONTAMINACIÓN AMBIENTAL EN ABURRÁ?

Por
EUGENIO PRIETO
Exdirector Área Metropolitana de Medellín y el Valle de Aburrá (Amva)

Cambio de clima, mejor radiación, lluvias -sin los voraces incendios que nos ahogaban-, y las medidas por el coronavirus, hacen que las emisiones fijas y móviles disminuyan en más de un 90 %, es decir, a menos de 10mg/m³.

La pregunta es ¿Podemos tener en el futuro un aire así? Es

incierto, pero posible. Implica enormes retos y desafíos, pero también inmensas oportunidades si alrededor de la academia y el conocimiento científico, los planes y protocolos, nos integramos todos como sociedad, gobierno, empresarios, academia y ciudadanía. En el Valle de Aburrá como sociedad he-

mos construido desde décadas atrás, instituciones e instrumentos cuyo aporte ha sido y será clave en el tiempo en calidad del aire. El Metro, el Área Metropolitana, la Red Aire, EPM, Ruta N, Parque Explora, el Siata, entre otros, que, unidos a la academia, institucionalidad pública y privada, gremios, or-

ganizaciones y colectivos sociales y ciudadanía, han integrado y articulado esfuerzos, sinergia y corresponsabilidad en un modelo sistémico de calidad del aire, con metas, objetivos e indicadores claros, alrededor del Pacto, el Pigeca y el Poeca, con disminuciones de alrededor del 30 % de las emisiones ■

ECOS Y COMENTARIOS

ÁFRICA DA EJEMPLO CON LA DERROTA DEL ÉBOLA

El final de los casos de ébola en el viejo continente, en especial en la República Democrática del Congo, lo cual confirma además el desarrollo de una vacuna efectiva, trae un aire de esperanza para que pueda pasar pronto lo mismo con la pandemia de covid-19.

África, con sus notorias limitaciones en sistemas de salud, algunas debido a conflictos internos persistentes, ha sido capaz de eliminar los focos de una enfermedad que tenía el 66 % de letalidad. De cada 10 enfermos, 6 morían. Hace un mes fue dado de alta

el último paciente y no hay contagios desde febrero.

Gran victoria sobre una enfermedad que mató a 2.264 congoleños, pero para la cual se certificó una vacuna en noviembre de 2019. La esperanza es desarrollar una cura así de efectiva para la covid-19 ■

LO QUE FALTABA

DEFICIENTE CALIDAD EN PRUEBAS DE COVID-19

Preocupante la denuncia que hizo ayer la directora del Instituto Nacional de Salud, *Martha Ospina*, quien señaló que el 80 % de las pruebas que están recibiendo para verificación de contagios de covid-19 incumple los protocolos.

Si no hay una adecuada

toma de muestras, los resultados pueden terminar "engañando" al sistema de salud respecto de negativos o positivos, y además retrasarán la atención y las decisiones médicas, según sea el caso. Las instituciones encargadas de las muestras deben mejorar ■



Fundado en 1912 por Francisco de Paula Pérez, 1891-1976 | Fernando Gómez Martínez, 1897-1985 | Julio C. Hernández F., 1902-1983

Directora: Martha Ortiz Gómez. **Gerente:** Pablo Gómez Mora.

Editora general multimedia: Margarita Barrero. **Macroeditores:** Laura María Ayala (Tendencias) - Germán Calderón (Periodismo Gráfico y Audiovisual) - Felipe Andrés Morales (Actualidad) - Juan Esteban Vásquez (Digital) - Isolda María Vélez H. (Local). **Editores:** Oswaldo Bustamante (Deportes) - Juan Sebastián Carvajal (Audiovisual) - María Victoria Correa (Nación) - Natalia Cubillos (Economía) - Carlos Alberto Giraldo (Fin de semana) - Carlos Mario Gómez (Continuidad) - Javier Alexander Macías (Paz y Derechos) - Juan Diego Ortiz (Metro) - Ana María Plata (Interacción) - Mónica Quintero (Tendencias) - Ricardo Ramírez (Infografía) - Sonia Rodríguez (Diseño) - Esteban Vanegas (Fotografía).

Las opiniones expresadas por los columnistas son libres y de ellas son responsables sus autores. No comprometen el pensamiento editorial de EL COLOMBIANO. El contenido del periódico EL COLOMBIANO es de propiedad de EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A.; queda prohibida su reproducción total o parcial en cualquier medio conocido o por conocerse, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular. / The content of the newspaper EL COLOMBIANO is property of EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A. All partial or total reproduction in any existing or future media publications and its translation to any language is strictly prohibited without prior written approval from the owner. © 2020

CLASIFICADOS Y SUSCRIPCIONES 339 3333

Oficina Ppal.: Cra. 48 N° 30 Sur 119 Envigado.

Tel: (574) 331 5252 Fax: 331 4858 A.A.: 80636

Bogotá: Cl. 25 D Bis No. 102A 63 P 2 Tel: (571) 4156764

Fax: 4157508 Edificio la República. **Cali:** Calle 23N N° 5BN-09

Tel: (052)6687030 Fax: (052)6814417

Internet: www.elcolombiano.com